

# ¿QUÉ SOY YO? UNA INTRODUCCIÓN A LA FILOSOFÍA DE LA PSICOLOGÍA Y LA MENTE

Ricardo Braun Gutiérrez

Este trabajo constituye una revisión y ampliación de la primera edición del texto *¿Qué soy yo? Una introducción a la filosofía de la psicología y la mente*, originalmente producto de una investigación publicada en el 2009. El objetivo general es que los lectores puedan tener a su disposición un texto mejorado y actualizado con las investigaciones contemporáneas.

Desde su publicación hasta el presente, las investigaciones en filosofía de la psicología y de la mente se han incrementado de forma notable, sobre todo debido a los avances en la implementación de modelos basados en la teoría computacional de la mente. Pero, además, han aparecido numerosas publicaciones sobre los temas clásicos, como el dualismo de propiedades y el problema de la conciencia, entre otros, que demandaban una seria revisión de los con-

tenidos del texto. Las novedades de esta nueva edición son los objetivos instruccionales, que enlazan los propósitos del capítulo con las preguntas de discusión final; además, pueden ser utilizadas en los diversos mecanismos de evaluación de curso. Estos objetivos se basan en la taxonomía SOLO de Biggs (1986) por ser más actualizada que la clásica de Bloom, que sugiere utilizar objetivos creativos de mayor nivel reflexivo

Asimismo, a los seis capítulos originales se suma uno nuevo, debido a la necesidad de incluir uno que aborde el conexionismo, la postura contemporánea más discutida. También se hace más referencia a temas explícitos de interés para los estudiantes, particularmente de la Carrera de Psicología. En ese sentido, por ejemplo, se han ampliado las partes dedicadas al conductismo, detallando algunos aspectos metodológicos

---

que permitan entender mejor su propio trabajo profesional. Se han ampliado, además, tres temas que gozan de popularidad en las discusiones teóricas: los dualismos de propiedades de los filósofos Dennett y Davidson.

En esta nueva versión se incorpora el concepto de lectura de mentes (*mind-reading*), que plantea la pregunta acerca de cómo comprendemos a los demás y a nosotros mismos. Pero el énfasis se ha puesto en este concepto dado que está relacionado con explicaciones contemporáneas asociadas a problemas como el síndrome de autismo, que impide pasar el test de la falsa creencia y, por lo tanto, la incapacidad para leer mentes ajenas. Del mismo modo se incluye el problema de la segunda persona, tra-

## [...] LAS INVESTIGACIONES EN FILOSOFÍA DE LA PSICOLOGÍA Y DE LA MENTE SE HAN INCREMENTADO.

bajado por Antoni Gomila como una mirada fresca al clásico enfrentamiento de primera y tercera persona. Finalmente, en el funcionalismo, se acompañan diagramas, figuras y una explicación detallada de operaciones aritméticas con la máquina de Turing. Las últimas páginas cierran con un glosario de conceptos y términos empleados o no en el libro, pero

que permiten al lector tener algunas herramientas para continuar estudiando o consultando otras fuentes. De mucha ayuda puede ser también la traducción al español de una entrevista a D. Rumelhart, posiblemente el científico cognitivo más importante en la actualidad. En la entrevista aparecen discusiones sobre la interdisciplinariedad, que son pertinentes para el trabajo que se avecina en lo mental. ❖